Regards croisés sur l'évolution des modes de vie et de consommation durables

Avril 2014





Penser autrement pour agir autrement?

Le modèle de société dans lequel nous évoluons depuis plus d'un siècle n'est à l'évidence plus durable...et son adoption généralisée dans le monde menacerait les équilibres vitaux de la planète.

En réaction à ce constat, des changements des modes de vie encore timides s'opèrent au sein de notre société. Il s'agit de prendre le pouls de ces initiatives, mesures, indices, qui nous permettent d'intégrer ces changements dans nos façons de concevoir et de mettre en œuvre les politiques publiques à long et moyen terme.

Il est aussi capital d'être attentifs à la manière dont ces changements participent à une transition écologique répondant aux enjeux majeurs de nos sociétés que sont l'adaptabilité des territoires et des populations aux bouleversements induits par le changement climatique, le déclin rapide de la biodiversité, l'épuisement des ressources et la multiplication des risques sanitaires liés à l'environnement. Sans oublier la montée des inégalités et la précarité.

C'est pourquoi, le ministère du Développement durable considère ces transformations à venir comme autant de chantiers de préoccupations à engager à toutes les échelles de temps, pour mieux adapter les politiques publiques aux changements de société. A cet égard, il a lancé depuis 2010 deux actions sur le thème des



modes de vie : une prospective « Penser autrement les modes de vie à horizon 2030-2050 » (PAM) et un programme de recherche : « MOVIDA : stimuler la recherche sur l'accompagnement au changement vers des modes de vie et de consommation durables. ». L'objectif de ces actions est de permettre au ministère de

mieux comprendre les enjeux et tendances à long terme, mais aussi les dynamiques émergentes déjà bien réelles, afin de mieux anticiper l'action publique pour accompagner ces changements.

Pourquoi s'intéresser aux modes de vie?

PAM: Les années 2008 et 2009 ont montré à quel point les crises peuvent être révélatrices de comportements d'ajustement dans les modes de vie. La fragilité du pouvoir d'achat, l'exposition des ménages aux fluctuations des ressources naturelles et énergétiques, les valeurs changeantes des citoyens, ainsi que les externalités négatives du modèle économique dominant, dessinent de nouveaux modes de vie qui sont d'autant plus facilement mis en évidence que le contexte sociétal a brutalement changé. Il s'agit là de « microruptures » qui suffisent parfois à infléchir les modes de vie de chacun, proposant au bout du compte en 2030-2050 des modes de vie très différents de ceux que nous connaissons actuellement. Le ministère cherche ainsi à mettre en évidence les facteurs de changement qui inscrivent nos futurs modes de vie en rupture ou en

continuité avec ceux actuels, afin de mieux anticiper les politiques publiques qui peuvent en découler.

MOVIDA: Si les progrès techniques recèlent des promesses pour relever les défis de la transition écologique, nos choix en matière de modes de vie ont également un impact



considérable sur notre empreinte écologique globale. Si nous voulons diviser par quatre nos émissions de gaz à effet de serre d'ici 2050, comme la France s'y est engagée à Rio en 1992, nous savons que de grands changements dans nos manières de vivre sont à prévoir. Dès lors, il est essentiel de faire émerger une communauté scientifique sur les questions de **modes de vie durables**. Ces recherches contribueront à nourrir les réflexions des acteurs concernés par l'accompagnement au changement notamment dans le domaine de la consommation.

Quelles sont les grandes dynamiques à l'œuvre ?

MOVIDA: À travers l'étude d'aspects très divers de notre quotidien: l'habitat et la ville, la mobilité, l'alimentation, la consommation d'énergie, notre rapport au temps et les initiatives citoyennes, les chercheurs nous éclairent sur ce qui détermine nos choix de vie, individuels mais également dans toutes les dimensions collectives, culturelles voire identitaires de nos comportements. Ces équipes de recherches pluridisciplinaires, issues essentiellement des sciences humaines et sociales — économie, marketing, sociologie, psychologie, sciences politiques — nous aident à mieux comprendre la complexité de nos motivations et à porter un regard systémique sur nos modes de vie.

Un nouveau monde, entre crise et mutation, semble en cours d'invention

PAM: L'émergence des tendances à l'œuvre ou supposées porteuses de changements dans un

avenir de moyen-long terme (10 à 20 ans) ont été identifiées grâce aux réflexions produites par un groupe de prospective. Les résultats des travaux qui en découlent se regroupent sous trois tomes : un cahier des nouvelles problématiques de société, un cahier des signaux faibles et un observatoire prospectif des modes de vie. Une publication d'ensemble en coffret rassemblant le triptyque d'ouvrages et une synthèse sera produite d'ici juin 2014. En tour institutions complément. un d'horizon des européennes et internationales concernant les bonnes pratiques de prise en compte des modes de vie futurs dans les stratégies de politique publique a été réalisé. Il indique une émergence certaine de l'intérêt de ces changements dans l'évolution des politiques publiques.

De ce travail, il ressort le sentiment d'un extraordinaire bouillonnement créatif agitant l'ensemble de la planète. Un nouveau monde, entre crise et mutation, semble en cours d'invention incarné par de nouvelles manières de penser, de faire, de consommer, d'habiter... dont la diffusion est permise par les nouvelles technologies. Ainsi la verticalité de la société industrielle coexiste avec l'horizontalité de la société en réseaux laissant transparaître une relative aptitude au changement vers une société à la fois plus innovante, plus autonome, plus participative, plus collaborative et plus solidaire.

Quelles sont les prochaines étapes ?

PAM : Suite à cette réflexion « en chambre », quatre Ateliers-Débat s'étalant sur 2014-2016 clôtureront cet exercice inédit en France et en Europe et permettront d'éclairer les discussions grâce à des intervenants du monde de la recherche, institutionnel et de la société civile. Leur ouverture à un public averti dans un premier temps devrait introduire mais aussi conforter les nouvelles tendances vers une société largement coopérative.

MOVIDA: En 2014, le programme MOVIDA continue son exploration de l'univers des modes de vie durables, en lançant un nouvel appel à projet sur le thème des pra-

Les citoyens donnent la priorité à l'usage et au partage plutôt qu'à la propriété

tiques collaboratives. Si les prospectivistes nous prédisent une société plus coopérative, de nouvelles pratiques de partage sont déjà bien présentes dans la société. Par ces nouvelles manières d'accéder à des biens et services. les citovens donnent la priorité à l'usage et au partage plutôt qu'à la propriété et ces nouvelles pratiques prennent désormais une importance considérable dans certains secteurs clés de l'économie : tourisme, déplacements, alimentation... Il est donc temps pour le ministère d'encourager la recherche à faire avancer la connaissance de ce phénomène et de ses impacts sur l'environnement. Pour l'heure, les proiets de recherche de MOVIDA sont en cours, Une publication intitulée « Transition écologique. Consommation et Modes de vie durables » est prévue pour le printemps 2014 et le programme se conclura fin 2015 par un grand colloque public qui réunira chercheurs, porteurs d'enjeux publics, associations de consommateurs et bien sûr citoyens, puisque chacun de nous est concerné.

Pour en savoir plus :

- www.programme-movida.fr
- www.developpement-durable.gouv.fr/Les-programmes,33465.html

Contacts:

MOVIDA: Olivier Perrin - Olivier.Perrin@developpement-durable.gouv.fr

01 40 81 33 58

PAM: Nathalie Etahiri - Nathalie.Etahiri@developpement-durable.gouv.fr

01 40 81 34 86